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学校評価アンケートから 
「社会に開かれた教育課程」を考える 

校長 平川 恒美 
 新年明けましておめでとうございます。本年も

オミクロン株を含めた感染拡大の動向を見きわ

め、国・東京都・港区の方針に沿って確実に対応

してまいりますのでご理解・ご協力のほど、どう

ぞよろしくお願いいたします。 

年末に保護者の皆様にお願いした第２回学校評

価アンケートにご協力いただき、誠にありがとう

ございました。「がくぷり」を通じての利便性を

高め、督促メールでさらにお願いしたものの残念

ながら、回答は１４４名、回答率は51.2%にとど

まりました。各項目で概ね高い評価をいただき、

御礼申し上げます。今後校内で分析して改善に励

みますので、一層のご協力をお願いいたします。

保護者の皆様からの励ましは教職員の何よりの原

動力となります。半面、少数ながら大変厳しいご

意見があり、中には説明が必要であったり、港区

教育委員会指定アンケート項目の趣旨のご理解が

疑問であったりするものも含まれております。今

後学校評議委員会・PTA実行委員会等で紹介して

協議検討してまいります。集計結果はすでに学校

ホームページで公開しておりますが、コロナ禍を

反映してか項目によっては「わからない」という

回答が44.4%を占め、いかに保護者の皆様の参

画・理解が進められなかったかが伺えます。新年

を迎え、改めて現在の学校と地域・保護者の関係

の基本を確認していきたく存じます。 

 今年度全面実施の学習指導要領は，時代の変化

や子供たちの状況、社会の要請等を踏まえ，約10

年ごとの検討を経たものです。今回の改訂は，

「主体的で深い学び」、「カリキュラム・マネジ

メント」、「社会に開かれた教育課程」等が示さ

れています。本校では、「主体的で深い学び」を

実現する授業改善と評価の在り方について研究を

重ねてきたのは繰り返しご案内してまいりまし

た。「カリキュラム・マネジメント」として教科

横断的な取組について、共有化を進めてきたこと

も同様です。しかし「社会に開かれた教育課程」

は現場でも難解です。学校評価アンケートのご意

見等から、地域・保護者の皆様にも改めて共通理

解を図る必要があるようです。 

学習指導要領の理念が提唱された背景には、国

家を取り巻く危機的状況があります。特に少子高

齢化(他はグローバル化の進行、雇用環境の変

容、地域社会・家族の変容、格差の再生産・固定

化等)が深刻です。国が経済再生と人材育成を柱

に、「Society5.0」を目指すべき社会のモデルと

して示したのは、少ない生産労働人口で高齢者を

支える豊かで人間的な社会を構築しようとしてい

るからです。学校教育はテクノロジーを使いこな

す「創造力」「実践力」を育成する大きな役割を

担うことになります。学校の情報を開示して地域

に参加と協力を求めていくという以前の「開かれ

た」とは意味合いが異なり、現在の意味を東京都

教育会会長・文部科学省視学委員の貝ノ瀬滋氏

は、以下のように解説しています。 
「社会に開かれた教育課程」の「開かれた」と

は、学校と社会の連携・協力にとどまらず、課題
や危機を双方が共有し、「社会総がかり」で地域
課題の解決をも図っていくことを意味する。みん
なが豊かで幸せな社会を創っていける人材を、教
育課程を介して地域社会と「つながる」学校づく
りこそが重要なのである。すなわち、学校は「よ
り良い社会を創る」ことを目標にし、企業や地域
社会も「より良い教育を創る」ことを自覚しなが
ら、互いが当事者意識をもって取り組んでいくこ
とが求められているのである。 

本校が、地域・保護者の皆様にいかに教育課程

に「参画」「協働」していただくか、検討するの

が大切です。例えばアンケートのご意見に「進路

指導の説明会は3年生からの参加では遅いと思い

ます。1.2年生かも対象にして生徒への意識付け

をしていただくとよいと思います。」がありまし

た。本校のキャリア教育(かつては進路指導)は、

３年間を通じて計画的に行い、将来を考えさせる

２年生の「キャリア講話」があり、３年生の「高

校の先生方の講話」があります。保護者の皆様に

は学年を問わず参加していただいていますが、生

徒はいかにあるべきでしょうか。例えば道徳授業

地区公開講座(2/19)は地域・保護者の皆様との協

議にワールドカフェ方式を取り入れてきました

が、参加は毎年一桁です。入学前の説明会で、保

護者・生徒の皆さんに「学校が何をしてくれるか

ではなく、あなたが何をするかが大切」と訴えて

きました。公立中学校で、生徒の人格の完成を目

指して、いかに新しい時代に対応する生徒たちを

育てるか、皆様と協議してまいりたく存じます。 

生活指導の1月目標 
年度のまとめの三学期は来年度の準備時期で

す。感染症に負けずに過ごしてください。 
月間目標  改まった気持ちで過ごそう 
努力目標 ・気持ちのよい挨拶 

・学校生活の決まりの確認 
・健康で安全な過ごし方・時間を守った生活 



 

 高陵中学校生徒の活躍・１2月 

税の作文・税の標語コンクールに入賞 
 麻布納税貯蓄組合連合会主催「税の作文」麻布

間税会主催「税の標語」コンクールに3年社会科

の夏休み課題として応募した成果です。 

税の作文 麻布税務署長賞 3-1WH 

麻布納税貯蓄組合連合会 優秀賞 

     3-1IM 3-2HY 

麻布納税貯蓄組合連合会 入選  

3-1HS 3-2KT 3-2TR 3-2MM 

税の標語 港区教育委員会賞 3-2KR 

「未来への たすきをつなごう 税金で」 

東京国税局関税連合会 入選 3-3MJ 

「税金で 創るみんなの 豊かな暮らし」 

港区中学校読書感想文コンクール 
夏休みの国語科の課題で、区と都と全国に通じ

るコンクールの学校代表です。 

最優秀3-1MS  「人間としての正義とは」 

(「アーニャはきっと来る」) 

優秀2-3EH   「アルジャーノンに花束を」 

優秀1-2SA  「多様性のある社会へ」 

第89回全国書画展覧会書の部 
書道部の作品が認められました。 

金賞 「全力投球」3-1MS  「雪花」3-2SC 

 「無限」3-3TT 

銀賞 3-1SY 2-3SA 

１2月の報告・１月2月予定 
2年生都内巡り  11/30(火) 
都内広域に出かけ、生徒実行委員会の遠足ス

ローガンを遵守して、真面目に取り組んでいる
様子が随所に伺えました。予定外のことにどう
対応するか、その経験が大事ですね。 

1年生日本文化体験発表会 11/26(金) 

相手意識・目的意識をある程度意識した発表会

で、評価表も紙でなくタブレットを使用しての実

施でした。段取りにも多様な工夫がありました。 

避難訓練を中央階段禁止想定で 12/2(木) 

中央階段が使えない火災想定の避難訓練を昼休

みに実施しました。生徒がバラバラの状況で事前

に行方不明者を設定して学年副担任が探しに行く

形式です。生徒は真面目に取り組み、4分30秒で

人員確認、行方不明者捜索点呼7分40秒でした。 

1年生は救急救命講習 12/4(土) 

人工呼吸をダミーで実施、AEDの操作を学

び、資格証をいただきました。東京防災協会、

麻布消防署の皆様、大変お世話になりました。 

港区子どもサミットに参加 12/6(月) 

港区議会本会議場で全体テーマを「私たちが

つくる これからの情報化社会〜みなとインタ

ーネット子ども条例の策定に向けて〜」に沿っ

て、各分科会が条文を作成して提案する、とい

う趣旨での実施でした。本校からは生徒会長2-

2KEさんと副会長2-1KHさんが参加して、第一

分科会:子どもSNS対策特別委員会で司会進行

し、協議を活発化させる等活躍していました。 

人権標語校内展示会 
国連の定める12/10人権デーに沿って、日本

では12/4-10を人権週間として人権尊重思想の

普及啓発を図ります。東京都でもキャンペーン

を実施し本校では毎年生活委員会の皆さんが全

校生徒の作品を展示しています。 

PTA広報部が「あさぐも」No167発行 
広報部の皆様、７０周年企画「卒業生インタビ

ュー」との連携などありがとうございました！ 

古典芸能鑑賞教室記念色紙展示 
日本落語協会の落語家 柳家小もん様、古今亭

志ん松様、古今亭菊太楼様、大変ありがとうござ

いました。エントランスホールに展示しました。 

国際部ギター部合同クリスマス会 12/20(月) 

世界の文化体験や目的に様々な国の料理を作る

活動をする国際部がジンジャークッキーを作り、

普段調理室でギター部がクリスマスソングを練習

していることから、合同クリスマス会を感染対策

に留意して実施しました。 
高陵子どもサミットは３学期に延期  
高陵アカデミー小中３校で生徒会・児童会の交

流を12/23(木)本村小で予定しておりましたが、

諸般の事情で延期します。 

東京都中学校生徒会長サミット 12/27(月) 

オンライン実施の本格サミットに参加しました。 

学校公開は展示発表も 1/15(土)-21(金) 

1/15(土)は今のところ全校で百人一首大会、保

護者会オンライン併用の全体会と学年会です。今

後の感染拡大のないことを祈って計画していま

す。展示発表会・書初め展・アカデミー作品展を

学校公開の日程に重ねていますのでご覧くださ

い。ご理解ご協力のほど、お願いいたします。3

年生の保護者会はこれが最終回で、次にお会いす

る機会は卒業式です。進路決定を前に、ご挨拶の

機会です。修学旅行説明会を兼ねて実施です。 

職場体験にご協力ください！ 2/9㈬-10㈭ 

 2年生はコロナ禍の中、職場体験の実施を目指

して各事業所に受け入れをお願いしています。現

在ご協力いただいている皆様には心から感謝申し

上げます。何とか実施できそうですが、あと一息

受け入れ先があると助かります。 

年間行事予定変更 
1/15(土)～21(金)展示発表会・アカデミー作品展 

1/27(木)～28(金)１年移動教室代替行事(三浦) 

2/3(木)１年遠足 延期⇒3/4(金)  

3/11(金)合唱コンクール(全校) 

3/14(月)-15(火)３年修学旅行代替行事(京都) 

編集後記 最新の情報はホームページと合わせ

てご覧ください。校長の通勤電車の中での投稿

が多くありましたが以後は時間帯を配慮するよ

う、また媒体の特性を生かしてご案内するよう

改善します。本紙・HP・FB・ツイッターへのご

意見は校長・副校長今谷までお願いします。 


